

**CATALOGACION E INDIZACION DE LOS LIBROS CAPITULARES DE  
SAN JUAN DE PASTO – FONDO CABILDO DE PASTO  
AÑO: 1926 – 1927.**

**BAYRON CAMILO BURBANO TORRES**

**UNIVERSIDAD DE NARIÑO  
FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS  
DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES  
SAN JUAN DE PASTO  
2013**

**CATALOGACION E INDIZACION DE LOS LIBROS CAPITULARES DE SAN JUAN  
DE PASTO – FONDO CABILDO DE PASTO  
AÑO: 1926 – 1927.**

**BAYRON CAMILO BURBANO TORRES**

**Trabajo presentado como requisito parcial para optar al título de licenciado en  
Educación Básica con Énfasis en Ciencias Sociales**

**Asesora:**

**CLAUDIA AFANADOR  
Magister**

**UNIVERSIDAD DE NARIÑO  
FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS  
DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES  
SAN JUAN DE PASTO  
2013**

*“Las ideas y conclusiones aportadas en este trabajo son responsabilidad del autor”*

Artículo 1º del Acuerdo 324 de Octubre 11 de 1966, Emanada del Honorable Consejo Directivo de la Universidad de Nariño

**Nota de Aceptación:**

---

---

---

---

---

---

Mg.  
Jurado

---

Mg.  
Asesora

San Juan de Pasto, Abril de 2013

## **AGRADECIMIENTOS:**

Agradecimientos a mis profesores quien con respeto y responsabilidad me han guiado a ser mejor persona, especialmente a la Asesora y Magister la Dra. CLAUDIA AFANADOR quien me dio la oportunidad y aportó mucho en mi profesión. A las funcionarias del Archivo Histórico, especialmente a CAROLINA VALLEJO por su colaboración en este proceso, y a Dios que siempre ha estado conmigo.

## **DEDICATORIA**

Con mucho amor dedico el trabajo a la persona que siempre me ha apoyado, mi madre: MARIA TORRES, a mi prima y amiga ANDREA GUERRERO por ser un pilar en mi existencia, a mi tía MARTHA BURBANO; y a unas personas especiales por su paciencia, amor y ayuda, MILENA PAREDES, GINA CAICEDO y a toda mi familia por su ayuda directa o indirectamente.

## **RESUMEN**

El objetivo principal del informe es presentar los aspectos más relevantes de la historia de San Juan de Pasto encuentran revisando documentos de archivos históricos para el año de 1926, destacando varios temas relacionados con asuntos de influencia local, regional y nacional e internacional para el desarrollo de Pasto.

La preparación de este informe nos arroja información de gran importancia para la comprensión de la historia regional y por lo tanto contribuye a la simplificación del proceso de investigación, por lo tanto, el proceso de indexación es una herramienta muy útil que permite a los profesores, estudiantes y el público en general; conocer la historia regional basada en pruebas documentales. Son una herencia del pasado y nos permiten entender el presente.

## **ABSTRACT**

The report's main objective is to present the most relevant aspects of the history of San Juan de Pasto found by reviewing historical archive documents for the year of 1926, highlighting various issues involving matters of a local, regional and national and international influence for the development of Pasto.

The preparation of this report throws us information of great importance for understanding of regional history and thus contributes to the streamlining of the research process, hence the indexing process constitutes a very useful tool that allows teachers, students and the general public; meet regional history based on documentary evidence. They are a legacy of the past and allow us to understand the present.

## CONTENIDO

	<b>PAG.</b>
INTRODUCCION.....	05
<b>CAPITULO 1.</b> ....	<b>07</b>
1.1 Archivo Histórico, Universidad de Nariño: folios.....	08
<b>CAPITULO 2</b> .....	<b>16</b>
<b>2.1 El Servicio de menores de edad</b> .....	<b>16</b>
CONCLUSIONES.....	18
BIBLIOGRAFIA.....	19

## INTRODUCCION

El presente informe tiene como principal objetivo dar a conocer los aspectos más relevantes de la historia de San Juan de Pasto encontrados mediante la revisión de documentos del archivo histórico, correspondiente al año de 1926; destacando diferentes temas que involucran asuntos de orden local, regional y la influencia nacional e internacional para el desarrollo de Pasto.

La historia regional es importante ya que aporta al conocimiento histórico nacional al destacar hechos locales, además al realizar investigaciones y promover la difusión de sus resultados, y responder a la necesidad social del saber sobre lo acontecido y de enseñar dicho saber a las nuevas generaciones.

Las investigaciones históricas nos conducen a conocer mejor nuestro pasado social regional y nacional, contribuyendo a la conservación del patrimonio documental regional.

Por lo tanto es importante contar con índices que arrojen información de gran importancia para el conocimiento de la Historia Regional, que contribuyan a la agilización de los procesos de investigación, de ahí que el proceso de Indización se constituye en una herramienta de gran utilidad, que permite a docentes, estudiantes y público en general; conocer la historia regional basada en evidencias documentales, que son herencia del pasado y nos permite comprender el presente.

Los índices y documentos correspondientes al Fondo: Cabildo de Pasto, año: 1926 que se encuentran en el archivo histórico, en donde se revisa la documentación, se indexar los documentos correspondientes al Fondo y se realizar un informe basado en los principales hechos, son los objetivos principales de este trabajo.

A través de este proceso de la comprensión de los folios, se encuentran aspectos de gran relevancia que impulsaron el progreso del departamento y su gente en el ámbito social, cultural, religioso y arquitectónico.

## 1.1 LA CIUDAD DE SAN JUAN DE PASTO EN 1926

Para el año de 1926 la Ciudad de San Juan de Pasto, se constituía como una Ciudad pequeña, que causaba una buena impresión a los visitantes por su belleza arquitectónica.

*“La urbe<sup>1</sup> era más larga que ancha si era mirada de norte a sur, contaba con la carretera Pasto, Buesaco, la Unión y Popayán; al llegar al Kilómetro 8 se destacaba la Catedral y la iglesia de San Felipe, ubicada en la mitad de un terreno que era cultivado por los sacerdotes de la comunidad Filipense.*

*Hacia el Oriente, el Batallón Boyacá y el Egido que era una de las hectáreas con actitudes rurales.*

*Hacia el norte la Ciudad terminaba en el Centenario, lugar donde ahora funciona el Hospital Infantil.*

*Hacia el occidente estaba Anganoy, al nororiente, Cujacal era un caserío formada por comunidades campesinas, entrada al viejo camino que conducía a Popayán. Así era la Ciudad en sus cuatro puntos cardinales y en el centro la plaza de la Constitución, llamada después de Nariño o parque Centenario”.*

San Juan de Pasto era una ciudad tranquila para vivir, en su mayoría la gente eran personas trabajadoras dedicadas a labores como la agricultura, la ganadería, las artesanías y comercio a pequeña escala. La ciudad inicia un proceso de transformación y modernización que se evidencia en un progreso económico, cultural y que se percibe en el panorama urbano con la construcción y rehabilitación de obras muy significativas; tales como el teatro imperial, el Colegio de San Francisco Javier, la Universidad, la plaza de mercado, el asilo Hospital San Rafael, el edificio de correos y el telégrafo, la construcción del ferrocarril, escuelas y colegios para niños y niñas, la construcción del acueducto y alcantarillado, los caminos Pasto- Chachagüí, la edificación de la escuela y la iglesia de la divina Pastora en el Encano. Lo anterior se evidencia en los siguientes folios:

*Señor: ALCALDE MUNICIPAL.*

---

<sup>1</sup> Academia Nariñense de Historia. Manual de Historia de Pasto. Tomo III. Pág. 358 – 359.

*Se pone en conocimiento que en esta ciudad se rifara un anillo de diamantes; los boletos de esta rifa serán vendidos por algunas señoras y señoritas, por ser destinado el producto total exclusivamente a impulsar la construcción del colegio de San Francisco Javier de esta ciudad, que es un establecimiento de educación, que presta grandes beneficios a todas las clases sociales” (...)*

*Firma. Miguel Román.*

*Copia de contrato de Tomas Zamora.*

*Los suscritos, a saber: Otoniel Zambrano. Alcalde, Arcesio E. Guerrero. Personero, miembros de la junta de hacienda proceden a celebran los respectivos contratos, por una parte, y por otra Tomas Zamora. El contratista se obliga suministrar elementos destinados a la reforma del Kiosco del parque del Centenario (...), plaza de mercado (...), y excusados de Ullaguanga (...)*

*Firma. Manuel Guzmán.*

*Contrato N. 19. Nosotros, Alberto Kreutz, Ingeniero gerente del acueducto, mayor de edad y vecino de esta ciudad hemos celebrado el siguiente contrato: Martínez, se compromete a entregar en calidad de venta al gerente del acueducto Dr., Kreutz, en el perentorio término de un día, una yunta de bueyes color negro y castaño, destinado para la máquina de moler barro de la obra de acueducto y alcantarillado (...)*

*Firma. Kreutz*

*Alcaldía Municipal de Pasto, al Señor presidente del Concejo Municipal, por el artículo 8 del acuerdo adicional N, 12, se destina la suma de doscientos pesos (\$2-00) para el establecimiento de un acilo de mendigos (...)*

*Firma. Manuel Guzmán<sup>2</sup>.*

La arquitectura de San Juan de Pasto, se encontraba influenciada por el estilo republicano, con tendencia Inglesa y Francesa, que están a la vanguardia con las últimas tendencias en la arquitectura del mundo.

---

<sup>2</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 4. Folio No.52, Año: 1926.

*La plaza principal es el epicentro de la vida política, económica y religiosa de la ciudad; luce a su máximo esplendor, esta arborizada, enrejada y tiene un kiosco de tipo francés donde la banda de músicos ejecutaba retretas magistrales, las casas centrales se engalanan a la hora de las celebraciones.*

*El prestigio social es determinado por la utilización de materiales como el ladrillo, el hierro y el vidrio y se incrementa con el tratamiento de las fachadas y salones interiores que se decoran con relieves ornamentales. En casos excepcionales se amplía la entrada y se resalta con un portal, la madera tallada de la balustrada es reemplazada progresivamente con el hierro forjado-*

*Existe un gran número de edificios públicos y privados de moderna construcción de cal y ladrillo dotados con todos los elementos de higiene y comodidad<sup>3</sup>.*

La construcción de esas obras evidencia el proceso de modernización; las nuevas carretas impulsan el comercio, el trabajo, y la comunicación entre San Juan de Pasto y los corregimientos cercanos, la economía local se dinamiza; surge la necesidad de la adquisición de materiales como piedras, ladrillo, pólvora, tejas etc., además de la demanda de personal. Debido al bajo índice de mecanización en la ejecución de la infraestructura, hay modificaciones significativas del empleo de mano de obra con consecuencias notorias en la inmigración campesina que rompen con la servidumbre del latifundio tradicional, la marginalidad de la economía monetaria y la baja capacidad adquisitiva en un amplio sector de la población,

*De la inspección de policía de Nariño informo al Sr. Alcalde pasto, sobre la propaganda de trabadores más, que se necesitan en la construcción del camino del ferrocarril "Pasto – Tumaco". (...).*

*Firma: Agapito Santacruz<sup>4</sup>*

La realización de estas obras han transformado el estilo de vida de la población; este proceso es fundamental para construir nuestro patrimonio, el cual se intenta conservarlo en la actualidad.

---

<sup>3</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 1. Folio No.161, Año: 1926.

<sup>4</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 1. Folio No.95, Año: 1926.

Como ya es conocida la ciudad de Pasto, ha estado marcada por una fuerte cosmovisión religiosa, representada claramente en edificaciones del mismo carácter, como templos y conventos, los cuales fueron y siguen siendo actualmente símbolos de la vida urbana, para una población marcada fuertemente por las creencias religiosas.

Como rezan el folio:

*Idelfonso Díaz del Castillo. Personero municipal del distrito de Pasto, y el R.P. Fernando Jurado SO. Por la otra hemos celebrado el siguiente contrato: el padre Jurado se compromete a celebrar la misa del 7 de Marzo en honor de Santo Tomas de Aquino, en la iglesia de San Felipe Neri, comprendiendo todos los gastos concernientes a dicha fiesta (...).*<sup>5</sup>

La religión se constituye como la principal ideología que rige los destinos de la población; la ciudad era pequeña y sin embargo había un gran número de instituciones, monumentos, conventos y otros edificios de carácter religioso, San Juan de Pasto es considerada la Ciudad Teológica; el sermón de los sacerdotes proclamaba llevar una vida bajo estrictas normas establecidas por la iglesia, donde todo lo que vaya en contra de estas reglas era denominado pecado.

Como lo diría el sacerdote Belalcázar en su sermón:

*“El protestantismo sin encontrar tropiezo, y más aún empujado por la ambición desmesurada de Alemania, la vergonzosa sensualidad de Inglaterra y por el liviano y novelesco espíritu de Francia, paganizándolo todo (...) además cita una frase del texto denominado “promulgación y expurgación de los libros malos” que dice “ los niños son puros, van a la escuela y los vuelven impuros”.*<sup>6</sup>

---

<sup>5</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 231. Libro 1. Folio No.19, Año: 1926.

<sup>6</sup> LEÓN Gerardo. Historia de la Universidad de Nariño 1827-1930, Ed. Uned. Volumen 1. Año 2004. Pág. 85, 86, 87,158.

Refiriéndose a las ideas nuevas de comunidad. A pesar de que las instituciones educativas de esta época como el colegio San Francisco Javier, el colegio de la Inmaculada, la Universidad de Nariño, estaban a cargo de la comunidad de Jesuitas y se encontraban sujetos a la imposición de normas excesivas y represivas como es el caso del reglamento en donde se estipulaba asistir a los retiros espirituales y comulgar, especialmente en semana santa.

*Las teorías modernas del socialismo y el comunismo se constituyen en una idea peligrosa para la sociedad y el estado, de allí que varios sectores del liberalismo, del conservatismo y sacerdotes se unificaron para la defensa de la comunidad cristiana y los designios divinos. El presbítero Belalcazar, cuando se desempeñó como capellán del reglamento de infantería Boyacá, manifestó lo siguiente “La patria está en peligro ¡la patria perece! No son forajidos, no son bárbaros, ni son escuadrones extranjeros , no se trata de una guerra internacional, tampoco son los viejos y casi decrepitos partidos liberales y conservadores , es otra fuerza , no tan pujante cuanto alagadora de las más bajas e insanas pasiones, quien trata de borrar los linderos patrios arrancando del corazón del pueblo Colombiano a la vez que del amor a Dios, el amor de la patria, lo diré de una vez ¡ es el comunismo revolucionario aquel sistema a todas luces absurdo, que se acoge al erróneo principio de que el trabajo es la única fuente de riqueza para acabar con la prosperidad privada y con otros muchos títulos sentados por Dios.*

*Como razones básicas de la sociedad; por un lado la Iglesia pretende mantener la hegemonía del poder en la comunidad de Pasto, pero también no es ajena al progreso que vive la ciudad, argumentando que este progreso está promovido bajo los designios divinos, pero no aceptando nada que ponga en peligro su autoridad frente a la sociedad.*

*Como dijo el presbítero Bel alcázar en uno de sus discursos con la llegada del obispo Perea “pasto deja de vivir estacionaria , comienza una época nueva, Pasto se va, corre excitada por la sed del progreso , pero ese ánimo de progreso estuvo fundamentado en la voluntad de dios y sus representantes en la tierra”.<sup>7</sup>*

---

<sup>7</sup> BASTIDAS Urresty Julián, Historia Urbana de Pasto. Ed. Testimonio. Año .2000, Pág. 224-248.

Sin embargo la sociedad a nivel nacional y departamental se ve influenciada bajo un nuevo sentimiento de seguridad y optimismo;

*3 factores contribuyen en esta situación: en primer lugar, la mejora de la situación económica que se observa tanto en Estados Unidos, como en Europa, hasta el punto de que algunos autores llegan a hablar de una segunda revolución industrial, por las transformaciones técnicas y sus repercusiones en el crecimiento económico, en segundo lugar por la llegada al poder de dirigentes y partidos de izquierda, Francia, Gran Bretaña y contribuyeron con la elaboración de una política más constructiva y conciliadora con Alemania, en tercer lugar, por la actitud decisiva de algunos líderes europeos en favor de inicio de un proceso de reconciliación y cooperación en las relaciones internacionales.<sup>8</sup>*

Es así como estos acontecimientos transforman las ideas conservadoras, con ideas críticas contundentes intentando establecer soluciones pacíficas a los conflictos.

Frente a este panorama se evidencia que el año de 1926 es un año de recuperación y estabilidad económica; para Colombia es uno de los mejores años debido a las regalías de la indemnización de Panamá y la inversión de capital extranjero, con fuertes sumas de créditos para los gobiernos nacional, departamental, municipal con un interés muy bajo, debido al buen momento que se estaba viviendo a nivel económico evidente en folio:

*Del Ministerio de industrias al señor presidente del concejo municipal de Pasto.*

*Este despacho en el deseo de dar a conocer a Colombia en el extranjero, piensa hacer publicar en las revistas de información que el gobierno sostiene en el exterior los planos de nuestras plazas y poblaciones más importantes..., ruego a usted de la manera más atenta se sirva impartir las órdenes del caso para que en la mayor brevedad se envíe a este ministerio el plano topográfico de esta ciudad. Firma: Carlos Bravo<sup>9</sup>*

---

<sup>8</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 1. Folio No.4, Año: 1926.

<sup>9</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 3. Folio No.21, Año: 1926.

Estos acontecimientos hacen que la ciudad de Pasto en 1926 impulse la realización y construcción de las diferentes obras de infraestructura ya mencionadas.

*Uno de los cambios importantes en los años 20 a nivel mundial es el registro de poblaciones urbanas superaba la demografía rural, la educación se expandió en los años de pos-guerra, de los cuales se crean clubes socialistas adoptando el nombre de LID (League for Industrial Democracy), además que surgen reformas sociales respecto al trabajo de niños, las luchas laborales, la pobreza, la guerra, fomentadas por los estudiantes a nivel mundial.<sup>10</sup>*

En el mundo se encontraban grandes cambios en la formación universitaria, la que más influencia tomó a nivel departamental es la proclamación de la Federación de Estudiantes de Córdoba que tomó mayor importancia en el año 1918 que repercutió en ecos continentales y mundiales y se fundó como principio histórico de la Universidad Nacional una comunidad libre, al declarar el derecho irrestricto a la autonomía frente al poder político de Estado, además tuvo gran importancia a nivel de Latinoamérica la ley universitaria de Argentina dándoles a los estudiantes participación de los concejos directos de la facultad, con un delegado de cada escuela, derecho que por orden de la

Ley debe ser sorteada entre los diez alumnos que muestren las calificaciones más altas y se encuentren cursando el último año.

En Nariño la vida estudiantil cobra un vigor especial en esta década, en donde se celebran congresos estudiantiles por primera vez y se introduce la modalidad de la huelga, en 1929 se celebra el primer Congreso Internacional en Guayaquil – Ecuador en donde hay participación masiva de colombianos.

En 1925, se establece la fiesta del estudiante, los carnavales y reinados estudiantiles van cobrando expansión nacional, en ellos se mezclan la política.

La primera huelga estudiantil de la universidad inicia al comienzo del periodo académico entre 1927 – 1928, hecho que ocasiona la primera agremiación estudiantil, denominada *Federación de Estudiantes de la Universidad de Nariño*, como consecuencia de lo que ocurrió a nivel Nacional, pues los estudiantes venían

---

<sup>10</sup> PEREIRA Castañeres Juan Carlos, Historia Universal contemporánea. Ed. Cees Pág. 619,621.

organizándose para respaldar la lucha indígena, los campesinos y las primeras manifestaciones huelguistas de los obreros.

Los estudiantes agrupados en la federación nombraron su concejo o comité estudiantil y sentaron su protesta contra el rector exigiendo al gobernante de aquel entonces Dr. Eliseo Gómez Jurado, el remplazo del Dr. Martínez Segura, objetivo que se alcanzó en 1928, después de realizarse las primeras expulsiones de estudiantes de julio de 1927, como se lo menciona en el folio.

*“mediante circular N° 435 del Concejo Municipal de Pasto, al Sr. Presidente del Concejo, solicitando que el director de la Universidad de Nariño sirva informar sobre los incidentes ocurridos en este establecimiento de que trata la sesión “pequeñeces de orientación liberal”.*<sup>11</sup>

Podemos concluir en el año colectivo de 1925 – 1926, finalizó con la expedición del reglamento universitario, la fundación de la primera federación de estudiantes, el nombramiento de profesores extranjeros para la facultad de ingeniería y matemáticas, con la creación de la escuela nocturna de artesanos y las penurias económicas que afectaron el funcionamiento de la universidad, todas influenciadas por el movimiento estudiantil en Argentina y lo ocurrido a nivel mundial.

En el festival estudiantil en esta época tenía un prelude del carnaval, pues la participación real del pueblo no se alcanzaba a percibir, mientras que las clases altas sí jugaron un papel importante. *Hacia 1925 la sociedad pastusa se vestía con casimires franceses de la mejor calidad, en donde la gordura da hermosura, decían y era símbolo de belleza.*<sup>12</sup>

Al acercarse el tiempo de la organización definitiva del carnaval de negros y blancos la celebración responsable de negro y blancos comprendidos entre los días 5 y 6 cae como responsabilidad de la Federación Estudiantil en cuya cabeza estaba el escritor Guillermo Edmundo Chávez, alumno de la facultad de derecho de la universidad de Nariño como se menciona en los folios

---

<sup>11</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 3. Folio No.43, Año: 1926.

<sup>12</sup> MUÑOZ Cordero Lydia Inés. Memoria de espejos y de juegos. Pág. 151 – 159.

*“mediante circular N°21 de la Gobernación del Departamento, secretaria de gobierno sección de policía y régimen político al H. Concejo Municipal solicita permiso para los siguientes regocijos públicos, concurso típico, corsos de flores, corrida de toros exhibición de disfraces y comparsas los días 23-24-25 del mes de enero, con motivo a la coronación de la reina de estudiantes por lo que se resuelve conceder el permiso solicitado”<sup>13</sup>*

*“La capital de Nariño se vistió de gala ante la realización del festival estudiantil, que se desbordo en actos sociales y culturales, con desfile de autos alegóricos, comparsas, cabalgatas, e inauguración de centros educativos, como reina de los estudiantes y de la cultura se nombro a Romelia Martínez como la primera actriz del departamento, en donde ella hace gran influencia sobre el Honorable Concejo Municipal, para el aporte económico a la universidad de Nariño, el auxilio mensual de \$ 15 pesos para los artesanos pobres del pueblo entre otros(.....)”*

Con lo anterior no damos cuenta que el aporte estudiantil tuvo gran cambio e influencia en nuestro departamento no solo cultura, económico, sino sobre un beneficio para nuestra sociedad actualmente.

---

<sup>13</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 3. Folio No.44, Año: 1926.

<sup>13</sup> MUÑOZ Cordero Lydia Inés. Memoria de espejos y de juegos. Pág. 151 – 159.

## 2.1 EL SERVICIO DE MENORES DE EDAD

Dentro de la revisión de los folios se presenta un aspecto que es interesante y genera cuestionamientos acerca de la violación de los derechos humanos los cuales ya estaban estipulados en la República de Colombia y sin embargo las madres entregaban a sus hijas menores de edad a familias adineradas en forma legal para desempeñar servicios domésticos a cambio de su sostenimiento. Como lo reza en el folio.

*Se presenta en la alcaldía Municipal, la Sra. Cavilda Reyes y dijo” soy madre legítima de la niña Bertilda Botina, de siete años de edad, como carezco de medios para atenderla en su subsistencia y vestuario, porque soy viuda y sumamente pobre, es mi voluntad encomendarla al cuidado de la Sr Adela Ortega... para que esta señorita se encargue de educarla cristianamente en su casa enseñándole algún oficio doméstico. En compensación a esto puede la señorita Ortega utilizar los servicios de la menor sin que por esto yo perciba pago alguno, y tendrá derecho a retenerla en su poder hasta que llegue a la mayor edad. En caso de que yo pretendiera proceder en contra de lo pactado, tendré antes de recuperar a mi hija, que pagar a la señorita Ortega lo que hubiera gastado en su crianza, (...)*

La pobreza por la que pasaban algunas mujeres lleva a que entreguen a sus hijos para que estos sean tuvieran una “mejor” vida a cambios de su trabajo, la realidad de explotación infantil enmascarada de caridad cristiana, en donde el oficio a aprender era trabajar en las labores domésticas sin tener derecho a una paga, descanso, etc.

El servilismo heredado de la colonia, se mantiene a lo largo de la historia de San Juan de Pasto, en donde en los imaginarios de la gente sin recursos económicos es de servir a los patrones y buscar su “protección” para garantizar una mejor vida a sus hijos.

---

<sup>14</sup> Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 1. Folio No.48, Año: 1926.

## CONCLUSIONES

- La organización técnica del Archivo Histórico de Pasto, es necesario para desarrollar una comprensión inicial sobre el proceso de formación de los diferentes fondos documentales llámense oficiales o particulares existentes y que contienen información sobre el transcurrir histórico del territorio, denominado actualmente Municipio de Pasto y Departamento de Nariño.
- La realización de los índices y catálogos del año correspondientes a 1926, pertenecientes al Fondo: Cabildo de Pasto, le permiten a los investigadores, estudiantes y particulares; facilitar su consulta, como también se encuentra la importancia en la arquitectura, el progreso hacia la civilización con el inicio del acueducto y alcantarillado, entre otros hechos importantes.
- Las fiestas populares son un hecho histórico de origen muy remoto, que sólo a partir de 1926 se registran con mayor claridad las crónicas y comentarios de los carnavales de Negros y Blancos, símbolo de gran cultura actual.
- Los índices que se vienen realizando en el archivo histórico de Pasto de la Universidad de Nariño, desde que los diferentes archivos históricos han pasado a la custodia de la Universidad, los cuales no contaban con índices ni catálogos que facilitaran la consulta por parte de los investigadores y de aquellas personas particulares que requerían de esta documentación, entonces; se inició el proceso de realizar los índices con Pasantes del Programa de Ciencias Sociales lo que permite tener hoy los índices desde 1587 hasta 1926, lo que es de gran importancia personal ayudar en este proceso de investigación y recolección de información.
- La historia regional es importante ya que aporta al conocimiento histórico nacional al destacar hechos locales, además al realizar investigaciones y promover la difusión de sus resultados, y responder a la necesidad social del saber sobre lo acontecido y de enseñar dicho saber a las nuevas generaciones.

- Un aspecto importante, es que mediante la información revisada e indexada, fue posible analizar muchas de las características políticas, sociales, culturales y económicas.
- A lo largo de este periodo y proceso se ha conocido la importancia e historia de nuestro departamento en lo cual en este trabajo queda plasmado lo más importante y relevante encontrado en los folios del archivo histórico siendo un pieza clave para futuras generaciones.
- En este informe encontramos información acerca de algunos cambios que resultaron en la ciudad, se encaminaba a su crecimiento y desarrollo, a través de la construcción y habilitación de las obras de infraestructura, tales como la construcción del acueducto, el mercado, arreglo de la plaza, el ferrocarril entre otras.
- Otros de los acontecimientos importantes son los inicios de la federación de estudiantes de la universidad de Nariño, la celebración de fiestas religiosas "Santo Thomas", y el desarrollo cultural a través de los carnavales con la reina Romelia Martínez.

## BIBLIOGRAFIA

- BASTIDAS Urresty Julián, Historia Urbana de Pasto. Ed. Testimonio. Año .2000, Pág. 224-248.
- Academia Nariñense de historia, manual historia de Pasto, Ed. Graficolor. Tomo 3. Año 1999. Pág.164-165, 358-359,382-385,440-443.
- LEÓN Gerardo. Historia de la Universidad de Nariño 1827-1930, Ed. Uned. Volumen 1. Año 2004. Pág. 85, 86, 87,158.
- BASTIDAS Urresty, Edgar, Nariño Historia y Cultura. Ed. Testimonio. Año 1999. Pág. 47-52
- PEREIRA Castañeres Juan Carlos, Historia Universal contemporánea. Ed. Cees Pág. 619,621.
- Historia Universal Lexus, Ed. Thema Equipo Editorial S. A. Año. 2008. Pág. 810
- MUÑOZ Cordero Lydia Inés. Memoria de espejos y de juegos. Pág. 151 – 159.
- Academia Nariñense de Historia. Manual de Historia de Pasto. Tomo III. Pág. 358 – 359.
- Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 4. Folio No.52, Año: 1926.
- Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 1. Folio No.161, Año: 1926.
- Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 1. Folio No.95, Año: 1926.
- Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 231. Libro 1. Folio No.19, Año: 1926.

- Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 3. Folio No.21, Año: 1926.
- PEREIRA Castañeres Juan Carlos, Historia Universal contemporánea. Ed. Cees Pág. 619,621.
- Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 3. Folio No.43, Año: 1926.
- MUÑOZ Cordero Lydia Inés. Memoria de espejos y de juegos. Pág. 151 – 159.
- LEÓN Gerardo. Historia de la Universidad de Nariño 1827-1930, Ed. Uned. Volumen 1. Año 2004. Pág. 85, 86, 87,158.
- BASTIDAS Urresty Julián, Historia Urbana de Pasto. Ed. Testimonio. Año .2000, Pág. 224-248.
- Archivo Histórico de Pasto – Universidad de Nariño. Fondo: Cabildo de Pasto. Caja 232. Libro 1. Folio No.4, Año: 1926.

